

# Noticiero de Soria

FUNDADOR, DIRECTOR y PROPIETARIO: PASCUAL P. RIOJA, periodista el más antiguo de la provincia.

Año de fundación: 1.888

Martes 14 de Febrero de 1922

Número de hoy, 3545



El señor

## Don Antonio Sanz Encabo

Descansó en el Señor en Berlanga de Duero (Soria)

el día 10 de Febrero de 1922

(Después de recibir los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad)

D. E. P.

Su viuda doña Agustina Marco; su hijo Benito; hija política María Cristina de la Rica; nietos Mercedes y Benito; madre política doña Victoria Gómez; hermanos políticos; primos y demás familia

Ruegan á sus amigos y relacionados se sirvan encomendar su alma á Dios Nuestro Señor.

Berlanga de Duero 11 de Febrero de 1922.

Los Ilmos. y Excmos. Señores Nuncio de Su Santidad, Patriarca de las Indias, Obispos de Madrid-Alcalá, Santander y Osma, han concedido indulgencias en la forma acostumbrada.

### Don Antonio Sanz Encabo.

Si no el primero, quizá de los primeros que en Soria supieron la fatal noticia de haber fallecido don Antonio Sanz Encabo, fué nuestro buen compañero Eduardo de Obregón y cogiendo la pluma inmediatamente nos dejó en la imprenta las siguientes cuartillas escritas con el dolor y la gran expresión que el lector va á ver.

Se expresa así:

#### Como homenaje de admiración.

¡Ha muerto don Antonio Sanz Encabo!

En su retiro de Berlanga, hoy, al igual que otro día en el suyo de Graus el gran Costa, blandamente, humildemente, á rendido su tributo á la muerte otro sabio polígrafo.

De Sanz Encabo podía decirse sin temor á pecar de exagerados, que sabía todo, y de todo más que nadie.

Para muchos la noticia de su muerte tal vez no sea otra cosa que la triste noticia de la desaparición de este pícaro mundo de un hombre bueno, que también y en sumo grado lo era don Antonio.

Este último verano, durante unos días que entre nosotros pasará, me lo presenté un próximo pariente suyo y querido amigo mío.

Sobrecogido y torpe, con esa torpeza natural que impone la presencia de lo superior, apenas pude corresponder á su sencillo y cariñoso saludo.

He oído á V. — fueron las primeras palabras que el sabio me dijo, y que para no olvidarlas jamás guardo en el relicario de mis más gratos recuerdos — con grandísimo interés el otro día en una discusión... luego lo volví á oír ayer... y...

No quiero transcribir al pie de la letra los elogios que el bondadoso polígrafo me dedicó, porque sería imperdonable falta de modestia en mí el hacerlo... Las guardo, las guardo para mi recreo en el relicario de mis más gratos recuerdos moran.

Periodista en los tiempos en que nuestras bellas letras no habían llegado al decadentismo que luego las aletargara; San Encabo fué notabilísimo crítico de arte. Sus crónicas en los grandes diarios, por justas y bien orientadas marcaban siempre nuevos derroteros á los artistas cuyos nombres salían de su pluma.

Entre artistas como López de Ayala, Nuñez de Arce y todos los demás de aquella época, el juicio del entonces joven Sanz Encabo era oído con suma atención.

En sus ratos de buen humor, ya que á ello no dedicaba grandes energías, fué también revistero taurino, y sus revistas de toros como sus críticas de arte eran leídas y escuchadas con admiración y respeto. Tan grande era su facundia que hasta lo más pequeño tenía un rinconcito en su poderosa inteligencia.

Retirado aun joven á su casa solariega de Berlanga de Duero, donde ha muerto y cuando su talento y basta cultura podían dar grandes frutos al saber

humano, solía venir de tarde en tarde á nuestra capital.

Como dato curioso y ya que la reciente muerte del Papa le da cierta actualidad, he de referir un caso ó anécdota que de todo tiene, pero que puede servir para formar juicio aproximado de la extensa y bien orientada cultura de este gran hombre que acaba de morir.

Era por los días siguientes á la muerte de S. S. León XIII. En una tertulia del casino de «Numancia», se comentaban las incidencias del conclave para la elección de nuevo pontífice.

Don Antonio estaba presente. Tres eran los nombres de purpúrados que sonaban como más probables sucesores de San Pedro, y que la gran prensa discutía, los de los cardenales Rampolla en primer lugar, Vannutelli y Oreglia. Nadie ni por asomo hacía mención del bondadoso Patriarca de Venecia Monseñor José del Sarto. La inmensa mayoría aun entre los más conspicuos ignoraban que tal cardenal existiera.

Sin embargo la poderosa inteligencia de Sanz Encabo, por una serie de lógicas deducciones que sería prolijo enumerar aquí, fué en busca del desconocido y humilde Arzobispo de la reina del Adriático, y lo presentó entre sus tertulijos como futuro sucesor del sabio León de Pecci. A los dos días una blanca *sumarola* anunciaba á la multitud congregado en la gran Plaza de San Pedro en Roma que la cristiandad tenía nuevo Padre-Rey y con la solemnidad de costumbre se daba á conocer el nombre del elegido. Este era el de Monseñor el cardenal Patriarca de Venecia José del Santo.

Fué gran amigo del ilustre Peña y Goñi

Descanse en paz el insigne don Anto-

nio Sanz Encabo, y sean estas mal perennadas líneas testimonio de cuanto lo admiró

EDUARDO DE OBREGÓN.

Allá... por el año de 1902, en este *Noticiero de Soria* ya tan viejo, publicamos la «Galería de sorianos» con los retratos de los biografiados; de los primeros fué el del muerto de hoy y la biografía la escribió *Montullano*, el respetable don Joaquín Arjona periodista activo por entonces y que tan buenas cosas publicaba.

Decía así el señor Arjona al hablar de Sanz Encabo en el número 1.476 del «Noticiero» correspondiente al día 12 de febrero de 1902.

«No tengo recuerdo—en mi ya larga tarea de emborrillar á ratos cuartillas para la prensa—de haber publicado nunca biografías de personajes que aun vivieran. Necrologías, elogios fúnebres, si he escrito muchos, tantos, que si lo modesto é insignificante de la labor no hiciera que resulte en extremo presuntuoso el apelativo, pudiera llamármese el cantor de los muertos.

Las razones que he tenido para obrar así son tan evidentes que casi no necesito exponerlas. Toda alabanza á los que fueron, por exagerada que sea, encuentra piedad en el ánimo de los vivos, al paso que el más mensurado elogio á los que aun existen, es juzgado, casi siempre, por la malicia y por la envidia como lisonja ó interesada ó vanal.

Hoy, contraviniendo á aquel propósito y faltando á aquella regla de conducta, me decido á cooperar—en la medida que mis modestas aptitudes lo permiten—á la obra emprendida por el director de este periódico, mi buen amigo Rioja, al publicar los retratos y biografías de cuantos sorianos se han señalado, se han



destacado del nivel normal, en cualquiera de las esferas de la actividad humana, en estos últimos tiempos.

Si yo no estoy equivocado, al emprender el señor Rioja esta meritoria obra, ha tenido sin duda en cuenta que en pocas partes se cumple como en Soria aquel proverbio bíblico de que nadie es profeta en su tierra ó aquel otro adagio francés de que no hay hombre grande para su ayuda de cámara. Aquí, en fuerza de la intimidad, acaso excesiva en que vivimos, resultamos todos ayudas de cámara de nuestros grandes hombres. Lo que Rioja se ha propuesto es refrescar la memoria, un tanto olvidadiza, de nuestros convecinos: es decirles, no os empuéis en buscar fuera de casa, lo que tenéis dentro de ella; no menospreciéis lo propio, para enaltecer lo ajeno: no pongáis pesas en los pies de aquellos paisanos nuestros que valen y que deben intentar subir á las cumbres de la gloria y de la fortuna, antes bien protegédles, alentadles, y ayudadles; que sus triunfos antes os causen satisfacción que envidia, antes alegría que pesar. Celebrad sus éxitos no como puramente personales, sino como éxitos de la familia, del pueblo, de la colectividad: no mateis, no aculéis con el desvío ó la antipatía sus iniciativas: por que no estéis conformes con sus opiniones, no los hagáis con vuestros odios, ó con vuestros diatribas—ó lo que es peor aun—con vuestra indiferencia, abandonar la lucha, emigrando de la tierra en que nacieron ó sepultándose en lo más recóndito del hogar á lamentar la ingratitud de los hombres.

De otro lado la publicación de esos retratos y de esos apuntes biográficos de sorianos notables, deben servir de estímulo á la juventud que ahora comienza la lucha para proseguir con ardor la batalla persuadidos de que no hay triunfo sin combate y que este pequeño homenaje de admiración y de afecto que la prensa periódica tributa hoy á los sorianos distinguidos del presente, les otorgará mañana á los que logren alcanzar el laurel de la victoria.

Inspirado en estos propósitos he contraído el voluntario compromiso de escribir para el *Noticiero* cuatro ó cinco ligeras semblanzas, imperfectas siluetas, borrosos perfiles de otros tantos sorianos á quienes, por no ofender su modestia, no llamaré ilustres pero á los que, en estricta justicia, no puedo menos de calificar de notables.

Comentando un discreto amigo mío la conferencia dada, hace pocas noches en el Ateneo Soriano por Mariano Granados, me decía:

—Con esa conferencia ha puesto Granados su nombre al nivel del de Antonio Sanz.

En esa frase sencilla, pero gráfica, se compendia y resume el concepto que por aquí tenemos del pertinaz desterrado en Berlanga.

En efecto; entre los muchos hombres á quienes he tenido ocasión de tratar en mi ya larga y, en sus comienzos accidentada vida, he conocido pocos de cultura tan vasta, tan variada y tan completa como la de Antonio Sanz del que puede afirmarse que sabe de todo y todo lo sabe bien, desde Teología hasta taoromaquia. Solo recuerdo de uno con el que pueda en cierto modo, compararse á Sanz; con don José Canalejas y Mendez.

Para los fanáticos del ilustre ex-Ministro esta afirmación mía aparecerá como una exageración y acaso, acaso, como una herejía; pero si tienen en cuenta que Canalejas está hoy en la cumbre y á plena luz, mientras que Sanz permanece en el valle y casi en tinieblas: si consideran que el uno dispone de dos magníficas tribunas para hacerse oír, la del Parlamento y la del *Heraldo*, al paso que el otro apenas si ha sido escuchado, más que por una exigua parte de sus paisanos, comprenderán que no hay términos hábiles para discernir si es ó no exagerada mi afirmación.

Tengo el íntimo convencimiento de que si la primera vez que se eligió diputado por Soria á Canalejas se hubiera elegido á Antonio Sanz, acaso el renombre y justa fama que ha adquirido aquel, los hubiera logrado este, puesto que si no le supera, le iguala, en la cantidad y calidad del bagaje literario y científico, en la galanura, corrección y abundancia de la palabra, en lo claro y perspicaz del entendimiento.

Y cuenta que todo lo que sabe Antonio Sanz—fuera de lo que le enseñaron los profesores de la Universidad Central donde cursó con gran lucimiento la carrera de Derecho—lo ha aprendido por sí, sepultado en su retiro de Berlanga, mientras Canalejas puede decirse que aprende por delegación. Las cuestiones sociales las estudia por el Morato; las económicas García Gómez; las jurídicas Guillén, Castillejo ó cualquiera de sus pasantes; las militares, Suarez Inclán; las políticas, Gallego ó López Ballesteros. Lo que hay es que este hombre verdaderamente excepcional—cuyos indiscutibles méritos soy el primero en reconocer—posee una tal, y tan grande fuerza de asimilación intelectual—si se permite el concepto—que á la media hora de conversación con cualquiera de sus colaboradores ó auxiliares al que haya encargado el estudio de determinada cuestión, por complicada y difícil que esta sea, sabe acerca de ella más que él haya dedicado á su exámen gran espacio de tiempo y no pocas vigiliadas.

No posee Antonio Sanz, acaso, esta maravillosa fuerza de intuición; pero tiene, en cambio, una inteligencia tan despierta tan desarrollada por la meditación y el estudio; tienen tan perfectamente equilibradas las facultades animicas; se ha llegado á formar un tan elevado con-

cepto de lo que debe ser el hombre público y de cuales son las necesidades y los remedios que hay que aplicar para sacar á la Nación del triste estado en que hoy se encuentra y del más aflictivo que la aguarda, en un porvenir próximo, que sus soluciones tienen un carácter más práctico, más inmediato, más realizable que las indeterminadas, confusas é inseguras del inspiador del *Heraldo*.

Una diferencia esencial existe, no obstante, entre Sanz y Canalejas: es posible que, este no llegue, por sobra de ambición, á donde pretende: Sanz no llegará á parte alguna porque no tiene ambición de ninguna clase.

Para que no se crea—por los que no le conocen ó le conocen solo de vista que estas apreciaciones mías por lo que respecta á la personalidad de Antonio Sanz son exageradas, citaré,—á la ligera porque me veo forzado á terminar estos deshilvanados apuntes—otras dos de muchísima mayor autoridad.

Con motivo de cierto asunto profesional, vino á Soria, hace ya unos cuantos años, el ex-Ministro de Estado de la República don José Muro.

Ofrecióle un meeting el partido republicano y en él pronunció un tan admirable discurso Antonio Sanz; desarrolló de modo tan acabado, tan completo, tan práctico cual debía ser en lo social, en lo político, en lo económico, en lo militar y en sus relaciones con la Iglesia el programa de gobierno del partido republicano, que al concluir, nos decía verdaderamente emocionado y conmovido el señor Muro, refiriéndose á Antonio Sanz.

—Este hombre es un verdadero fenómeno y sus paisanos cometen un delito de lesa patria no obligándole á que salga de su sepulcro de Berlanga.

El delito, no obstante, sigue perpetrándose á ciencia y paciencia de todos, y con gran complacencia del propio interesado.

Alla va otra opinión que no debe tacharse de parcial.

Residía, hace pocos años, entre nosotros el distinguido magistrado que fué de esta Audiencia—hoy de la de Logroño—don Mariano Herrero y Martínez de quien solía decir Peñalba que era uno de los hombres de mayor cultura jurídica que había conocido.

Pues bien, al señor Herrero le oí, en más de una ocasión, afirmar que Antonio Sanz podría figurar, si quisiera, entre las primeras eminencias de nuestro foro.

Apesar de esto creo que Sanz no ha utilizado aun, de modo práctico al menos, el derecho que le da su título de Abogado.

Como prueba de las diversas aptitudes y multiplicidad de conocimientos de nuestro esclarecido paisano y amigo citaré,—entre otros muchos que acuden á la memoria—los dos hechos siguientes:

En casi todos los números correspondientes á los lunes del difunto *Diario de Soria* figuran unas Crónicas extranjeras debidas á la pluma de Antonio Sanz, tan hermosamente escritas y pensadas, revelando tan profundo conocimiento de las cuestiones internacionales que de haberse publicado en periódicos de la Corte de los de gran circulación, habrían llamado seguramente la atención, acreditando el nombre de su autor.

Como contraste curioso, en algunos números de ese mismo periódico se han insertado revistas de toros escritas por Sanz Encabo y que no se hubieran desdenado en firmar Peña y Goñi ó Cavia.

Dije al principio que en Soria es más cierto que en otras muchas partes el adagio de que nadie es profeta en su tierra y Antonio Sanz es una buena prueba de ello.

Fué Diputado provincial muchas veces y no pudo seguir siéndolo por que le negaron sus sufragios los electores del distrito de Almazán, su tierra natal.

¿Cabe indignarse ante esto? ¿Para qué? Sería completamente inútil, y á más, si ahondara un poco en el asunto puede que llovieran disgustos sin cuento sobre mí y, lo que es peor aún, sobre *El Noticiero* ó sobre algún otro inocente al que ninguna responsabilidad debe alcanzarse por lo que yo escriba.

Después de todo acaso tengan razón los electores de Almazán y posible es que no les conviniera tener por representante en la Diputación á Sanz Encabo.

Mientras lo fué solo se ocupó en defender con inteligencia, tesón y energía los intereses generales de la provincia sin cuidarse de atender más dictados que los de su honrada conciencia.

No fué nunca agente de negocios, sino simplemente Diputado: no sirvió el interés personal sino que atendió siempre al colectivo; no quiso someterse nunca á la humillante protección de los caciques y no fué Diputado.

Yo creo que Antonio Sanz honraba al partido de Almazán representándolo en la Diputación como honraria mañana á su provincia toda representándola en Cortes.

¿Opina de distinta manera la mayoría del cuerpo electoral?

Pues siga adelante por el camino emprendido que allá veremos al fin y á la postre, quien tiene razón.

Después de todo, quíeránlo ó no lo quierán

los electores, ó mejor dicho, los que desde Madrid, ó desde Soria, ó desde Almazán dirigen el tinglado político: llegue ó no llegue Antonio Sanz á donde, para bien de la provincia, debe llegar; lo que no podrá impedir nadie es que para los intelectuales, para los que piensan, para los verdaderos AMIGOS DEL PAÍS sea su figura una de las más salientes, notables y respetadas de la Soria contemporánea.

MONTULIANO.

Van por delante las pinceladas briosas y llenas de sentimiento del buen amigo Eduardo de Obregón al acabar de saber el fallecimiento de Sanz Encabo; y va también como nota culminante propia de oportuna renovación, el brillante artículo que el correcto y modesto sabio escritor D. Joaquín Arjona (Montuliano), escribiera en vida del gran soriano al que hoy todos lloramos como admiradores y paisanos suyos.

¿Qué poder añadir por nuestra parte á tan elocuentes manifestaciones de duelo y de cariño!

El dolor hondo y la realidad evidente de haberle perdido para siempre, no dan paso á todas las ideas que en el alma se agolpan para el elogio que á su vez no precisa de formas tan externas de un encumbramiento que la figura misma del muerto tiene como propio ante la conciencia colectiva de nuestro país, que tanto supo quererle, porque D. Antonio Sanz Encabo, fué de los hombres-cumbres que no pudo tener enemigos pues ni elogió á nadie indebidamente ni nunca descendió á la vulgaridad indocta de criticar al prójimo, por temperamento, sistema, ni delicadeza de social educativa.

Cierto, cuanto el señor Arjona escribió hace ahora veinte años; reflejó á borbotones lo que la vida de Soria por entonces era; coloca á su biografiado á plena luz de aquella tan alta actuación suya, tan singular, tan atrayente personalmente, que sin ser Sanz Encabo ni el poderoso político ni jamás el cacique pueblerino, lo era todo en la alteza del bien común de la soriana tierra, de la inclinación de la suprema inteligencia puesta siempre al servicio de las causas nobles y desinteresadas que buscando su leal consejo, su opinión ó sencillamente su parecer desapasionado, lo daba en una síntesis tan hermosa sencilla y diáfana que para los que la sobreentendían bastaba á sercualesentencia bien justa y atendible y para aquellos otros que no conocieran el fondo recto y sano, franco y levantado del interrogado, eran como los ecos de una sinceridad que hacía imponerse al buen sentido ante la penetración de las cosas de la vida.

De don Antonio, aquel don Antonio tan culto y tan tratable, podemos decir á ciencia cierta, que no manchó sus labios ni con la lisonja ni con el vituperio y que, si su gran talento—aparte su voluntad—no lo quiso llevar á las altas esferas políticas ni partidistas, lo ponía aún sin intentarlo á la discreción de quienes le trataban ó le hablaban de cualquier asunto de interés general.

Quiso la generación de su época, sacarle en mil ocasiones de su aislamiento voluntario y natural por inclinación, y daba tan poderosas razones para no romper el cerco, que los más caíamos al fin de su lado.

Aquí nosotros sobre todo que también somos de los que tampoco hemos aspirado á ser ni aún concejales de nuestro pueblo.

Sanz Encabo pudo ser además de Diputado provincial perpetuo, á Cortes sin solución de continuidad y quizá de haberlo sido seguramente ministro de la Corona si sus convicciones no le desviasen siempre de no ser más que únicamente el Antonio Sanz Encabo amigo de todos, soriano á ultranza, sin buscar tribunas en que predicar postulados de oraciones vacuas, porque si en la prensa escribía en la prensa había que obligarle y si en el «Casino de Numancia» sobre todo, se intentaba levantarle de la silla del tertulio para subirle á la cátedra del conferenciante, no sabía ya... nada de nada, y no digamos nombrarle del Jurado de los Certámenes al uso de entonces, porque se declaraba abiertamente de oposición.

Y sin embargo, la simpatía tan arrebatadora que lo personificaba, no podía sustraerle á convivir con todos tan caballerosa, tan verdaderamente modesta y humanamente, que en Soria como en Berlanga, era una figura tan arrogante de suyo y tan natural, que todo lo llenaba, porque ni la pretensión precisamente ni el exhibicionismo mucho menos, guiaban su alma grande sin retorcer su entero corazón.

No podemos detenernos a escribir minuciosos detalles de toda su actuación soriana, ni siquiera de los que nos hace años venimos sintiendo amigos y admiradores suyos; y algo más jóvenes, con sus contemporáneos Monge, Arjona, Peñalba, Rueda, Granados Campos, Gamarra, Carpintero, Taracena, de Berlanga y tantos otros, vivimos mucho de aquella vida de la Soria de ayer en que Sanz Encabo era estrella de primera magnitud.

Cuando publicábamos «El Mirlo» semanario festivo, con José Morales Esteras y Mariano Granados (padre), don Antonio solía pasar sus buenos ratos y visitando la redacción sin jamás publicar nada, sabía con su aménisima conversación avivarnos un picotazo a las notas del día, siempre pulcro, siempre correctísimo, y del mismo modo nos inspiraba la atenuación de cualquiera acritud.

Tratándose de la inauguración del único ferrocarril que nos logró el inolvidable ilustre D. Ramón Benito Aceña, convertimos las páginas de «El Mirlo» en una improvisada revista soriana representable, que Gramados, Morales Esteras y el que suscribe titulamos «El Primer ferrocarril ¡viva la empresa!» (porque «al fin» se logró que la hubiera para que tuviéramos vía férrea) y D. Antonio Sanz Encabo opinó que aquel juguete escénico debía ser hasta lírico y al gran maestro don Damián Balsa le fué encomendada la música.

En el teatrillo del «Casino de Numancia» fué la representación y á los sorianos supervivientes de aquella época les pudiera haber hablado del éxito, carifoso desde luego, que Sanz Encabo con entusiasmo ensalzaba tan compenetrado de las cosas de Soria, en su punto y lugar, como él las calificaba.

Imposible olvidar aquel pasado con hombres del país como don Antonio siempre lo fué.

En otro aspecto, y para dar fin á estas líneas, no resistimos acentuar hoy un rasgo que personalmente á don Antonio debemos.

Se produjo, con motivo de la defensa del nombramiento de Secretario de la Diputación en favor de un gran Letrado soriano, candidato de los sorianistas, contra otro de los forasteros, un alboroto explosivo de ciegos entusiasmos.

Al pacífico autor de estas líneas, se le llevó al sitio de actuación de aquel suceso tan de la tierra, y por estas ó las otras declaraciones del enemigo, hasta hubo un proceso, que acabó en sobreseimiento ante la Audiencia provincial.

El periodista local Gerardo Escudero y el que suscribe, tuvieron que ser llevados al banquillo de los acusados. La cosa no tenía malicia, eran pasionales los motivos.

Bueno, cuando se supo que iba á haber juicio oral y público, quizá se enteró el primero don Antonio Sanz Encabo, y movido de sus arranques silenciosos, pero firmes, nos visitó á solas, diciéndonos lo que jamás podremos olvidar: Nunca he vestido la toga de Letrado, aquí tiene en mí, el amigo Rioja a su defensor, si es que la familia no ha pensado ya en Granados nuestro íntimo.

¿Como no agradecer tan valioso ofrecimiento?

Al través del tiempo ese recuerdo ensancha nuestro pecho, y a fuer de reconocidos nos conmueve mas hondamente la falta eterna del eminente soriano Sanz Encabo.

A las manifestaciones de Duelo de Berlanga de Duerola villa orgullosa por ser la cuna natal del fallecido, unimos desde aquí con la de todos los sorianos la nuestra.

Y al modelo de hombres buenos, de hijos tan excelentes; hermanos tan bondadosos sin poder olvidar a don Benito Sanz Encabo, que tan entrañable lo fué y que también tanto valía; al esposo



# Noticias

Con gusto sabemos que en sesión de hoy la Excma. Diputación provincial, ha rendido el tributo debido á don Antonio Samz Encabo, haciendo constar en acta el profundo sentimiento del fallecimiento de tan gran diputado provincial como lo fué el finado.  
Con la Diputación, la provincia entera está de luto.

Teniendo ya noticias fidedignas de que el Consejo de ministros ha aprobado el proyecto de Haciendas provinciales, de que es autor el señor Cambó, nuestra Extraña Diputación soriana se reunirá el día veinticuatro del mes actual.

En vista de la gran difusión y gravedad de la actual epizootia de glosopeda en los ganados vacuno, lanar, cabrio y de cerda de Inglaterra, se ha prohibido por real orden del ministro de Fomento la entrada y circulación de dichos ganados en toda España.

Según dice *El Economista* en su número de anteayer, el precio de los corderos está en marcada tendencia á la baja en muchos mercados y las terneras castellanas (que son las de carne mas fina) se están vendiendo á 180 reales arroba canal, las montañesas á 170 y las asturianas á 160 iden.

En el número último de *La Esfera* ilustración mundial, se publica una de las varias fotografías artísticas que nuestro compañero Aurelio Rioja ha hecho recientemente en sus talleres de Madrid á la bella cancionista Ofedia de Aragón y otras varias fotografías verán también la luz en dicha revista, del mismo autor que colabora con el afamado pintor Ochoa.

Según leemos en el diario madrileño A B C, ha sido hecha una dilicil operación por el notable oculista doctor Romero á nuestro estimado y respetable amigo y paisano don Lucio Higes, habiendo dado un resultado muy satisfactorio para el operado.

Mucho lo celebramos y deseamos ver pronto por Soria al veterano señor Higes funcionario Municipal de relevantes méritos al que tanto en la capital y la provincia se le quiere y considera.

Se halla bastante mejorado de la dolencia que durante unos días le ha retenido en cama nuestro buen amigo el oficial-secretario de la Delegación de Hacienda de esta provincia don Telesforo García.

Nos alegramos de la mejoría y deseamos que en breve se encuentre totalmente restablecido.

El próximo Jueves, día 16, se pasará por la Pantalla en el Teatro Principal, los primeros episodios de la extraordinaria cinta de gran interés *El Rey de la Audacia*.

Película que ha constituido uno de los éxitos más grandes de la cinematografía moderna.

En el antiguo é importante diario *El Imparcial*, ha publicado nuestro Diputado á Cortes señor vizconde de Eza, un interesante artículo que titula «La Mutualidad del Seguro Agropecuario», y que nos honraremos reproducir en este periódico sorianista.

Anteayer celebró junta general la Unión Tipográfica soriana, habiendo quedado nombrada la Directiva siguiente: *Presidente* (reelegido) don Frutos Calonge; *Vice* don Román Lafuente, *Tesorero* don Victor García; *Contador* don Mariano García Carnicero; *Secretario* don Emilio Alvarez, y *Vocales* don Benito Lafuente y don Daniel de los Santos.

Felicitemos á todos y deseándoles sumo acierto en su unión de clase también sorianamente les decimos la consabida frase expresiva de «Salud para cumplir.»

El sábado último se reunieron en fraterna banquete para celebrar el 49 aniversario de la proclamación de la republica española, los republicanos de Soria.

En la cena admirablemente servida por el popular Lenguas, reinó la mayor armonía, no habiendo discursos y dedicándose algunas sentidas palabras de recuerdo á los compañeros muertos señores Calabia, Lafuente, Diez, y en particular al ilustre Sanz Encabo, á cuya familia telegrafió el Sr. Aparicio en nombre del partido.

En la villa de San Esteban de Gozmoz, ha intentado poner fin á su vida el vecino de aquella localidad don Enrique Llorente Martín, de treinta años de edad, casado, y propietario en la misma comarca.

El hecho lo ha efectuado hallándose en cama, y sin que su esposa doña Florinda Alonso Higuera lo pudiera evitar por la rapidez de la acción, disparándose un tiro de pistola Star; que le ha producido una leve herida en la parte posterior de la cabeza.

ejemplar y al padre amantísimo, le tributamos asociándonos al duelo de todos sus queridos familiares, este justo homenaje de cariño, de respeto, de admiración, de dolor sincerísimo ante su tumba siéndonos imborrable su figura y su grata memoria impercedera.  
Descanse en paz.

Pascual P. Rioja.

## CIUDAD Y TIERRA

### De lo del famoso pleito

De madrugada hemos recibido de nuestro compañero y Corresponsal de Madrid A. R. de P., el telegrama siguiente:

Madrid 4, á las 0,45.

Hoy á las dos de la tarde se ha celebrado la Vista del famoso pleito, ante el Tribunal Supremo, Sala primera, tratándose sobre la admisión ó no admisión del recurso de casación interpuesto por la representación de los pueblos de la Mancomunidad contra la sentencia firme recaída en la Audiencia Territorial de Burgos.

La Sala, tiene diez días para dictar resolución.

El exministro y letrado señor Bergamín defensor de esos pueblos, no ha asistido á la Vista, representándole un Pasante de su bufete.

El Letrado defensor del Excelentísimo Ayuntamiento de Soria don Félix Sanchez-Malo Granados, ha estado concienzudo y elocuente.

A. R. de P.

Con la imparcialidad y serenidad de siempre en nuestro acendrado sorianismo, esperamos el fin del famoso pleito junto á nuestra Ciudad querida, que por norma clama justicia plena ante la Justicia del Supremo Tribunal, último que ha de juzgar.  
Esperemos.

## Por nuestros soldados

La Junta Patriótica Provincial tomó el oportuno acuerdo de salir á recibir á los soldados licenciados, sorianos, que regresen de la campaña de Africa.

El domingo llegaron a Soria en el tren, habiendo desembarcado en Valencia:

Eloy Casas Casas, del pueblo de Villaraso, Cabo perteneciente al Batallón de Figueras número 6.

Antonio Ramirez Carnicero, del pueblo de Ventosa de la Sierra, Cabo del mismo Batallón que el anterior.

Tirso Gómez Gil, del pueblo de Herrera, artillero de Montaña de la 3.ª batería.

Juan José Morales Pinilla, del pueblo de Tera, Cabo del grupo de fuerzas regulares indígenas.

Y Juan Martínez Jiménez, del pueblo de Valdenegrillos, soldado de Cazadores de Figueras número 6.

El lunes llegaron:

Juan Recio Gómez, del pueblo de Valdeavellano de Tera, soldado de la comandancia de Intendencia.

Emilio Gómez Arribas, del pueblo de Almajano, soldado de la misma Intendencia.

Y Mariano Martínez Nicolás, del pueblo de Casarejos, Cabo de la Comandancia de Ingenieros.

Los siete han permanecido en Larache durante los tres años de su servicio activo, luchando valientes en cuantas acciones de guerra han ocurrido en aquella zona marroquí, sin caer ni heridos ni enfermos un solo día.

Fueron recibidos al pie del tren por nuestro director señor Rioja como individuo de la Patriótica y por los Camilleros de la Cruz Roja Ricardo Vallejo y Anacleto Pando, que los llevaron á desayunar en el Hotel del patriota soriano Juan Brieva.

Todos estos soldados marcharon á sus pueblos muy agradecidos y les deseamos en ellos mucha salud y descanso á sus fatigas.

De las gestiones practicadas por la guardia civil del puesto, que da el parte oficial, así como por el Juzgado municipal, y el informe dado por el médico encargado de la curación, resulta que dicho señor además de haber sufrido recientemente la pérdida de bastantes cantidades por quiebra de varias casas que le adeudaban importantes sumas en metálico, se hallaba ya con sus facultades mentales perturbadas.

El pasado sábado, once del corriente, contrajeron matrimonio en la iglesia parroquial de San Pedro, la bella y simpática soriana Julia Calvo y el joven y estimado industrial Agapito Jimenez, dándoles la bendición nupcial el señor Abad de la Colegiata y siendo madrina la hermana del novio María Jimenez y padrino el hermano de la novia Antonio Calvo.

Felicitemos afectuosamente á los recién casados, deseándoles una eterna luna de miel.

El próximo domingo á las siete de la mañana en las Salas Consistoriales de Soria, tendrá lugar el sorteo de los quintos del actual reemplazo. El número de los mozos alistados que serán sorteados, asciende á setenta y nueve.

Sentimos que la falta material de espacio nos prive hoy de dar cabida en este número á varios originales que publicaremos en el siguiente.

### Banco de Aragón

Sucursal en Soria

Ultimos cambios de Bolsa, recibidos hoy en dicha Sucursal:

Interior 4 por 100	68 55
Exterior 4 por 100	84,00
Amortizable 4 por 100	85,25
Idem 5 por 100	94,00
Acciones del Banco de España	534,00
Idem de la Arrendataria de Tabacos	284,00
Idem del Banco Español del Río de la Plata	220'00
Francos,	54,95
Libras	27'87
Marcos,	3'25
Dollars,	6,34
Coronas,	0,00

## AVISOS

COLEGIO DE LA PRESENTACION, dirigido en Soria por las señoritas Escudero, plaza de Bernardo Robles (antes Teatinos) número 8. Teléfono 117 Soria.

Internas y externas.

Preparación para el Magisterio, Bachillerato y oposiciones.—Clases de dibujo, pintura, francés, labores, etc.—Corte y confección de ropa interior y exterior.

Se reciben encargos de bordados, zurcido pintura, etc.

### ALMONEDA

Comedores, alcobas, sillerías, armarios luna, 180 pesetas; roperos, 110; cómodas, 70; camas con sommier, 37,50; cámaras, 50; matrimonio, 65; colchones, 17,50; camerós, 25; matrimonio 35; percheros, 22,50; mesas comedor, 25,50; mesas despacho, 22,50; sillas, 6,50; mesillas, 18,50. Ocasión. Camas doradas, máquinas Singer modernas, cajas caudales, comedor caobal 8.000 en 3.500; espejos, lavabos completos, 30; sofás varios. 40; saldos mantas lana, 12,50; paragnas, 6,50; tela blanca, 1,50 metro; burruaux, librerías, bicicletas, alhajas, ropas, muchos objetos, compra y venta. Almacenes: Estrella 10; Luna, 23, Matesanz.—MADRID.

-9-

### REPRESENTANTE

á la comisión; serio, activo, con relaciones en plaza y conociendo la venta de herramientas para hierro y aceros, se desea para esta provincia por importante casa de estos artículos. Indispensables referencias de primer orden.

Escribir detalles á LA HERRAMIENTA MECANICA S. A. Apartado 683 BARCELONA.

-7-

HERNIAS.—Véase el nuevo anuncio en cuarta plana

### DE INTERÉS AL PEQUEÑO CAPITALISTA

En estos momentos en que el dinero español, vale tanto, debido al desastre mundial, surgen negocios de utilidades cuantiosas, sobre todo en grandes poblaciones.

La Casa de Comisión y Banca (s-a) domiciliada en Madrid, Moratin 12, tiene establecida forma de poder hacer llegar á todos los pueblos de España la manera de que los ahorros se multipliquen sin arriesgar vuestro capital, por cuanto ninguna operación le permite hacer su reglamento que no vaya precedida de garantías tan

sólidas como fuere menester, á semejanza del Banco Hipotecario primer y más sólido establecimiento de crédito español.

Actualmente y mientras duren estas circunstancias, quien posea de mil hasta cinco mil pesetas en efectivo metálico, puede obtener un beneficio casi para vivir de su renta, proporcionalmente.

Para más detalles escribir á la Sociedad indicada.

Necesitamos también Agentes corresponsales en todas las regiones de España, que disfruten de buena posición social.

### PIANO

se vende uno casi nuevo.

dirigirse á don Eutiquio García, Farmacéutico Langa de Duero (Soria.)

### CHAUFFEUR

Se ofrece uno joven, para camión ó coche de turismo. Dirigirse á Emiliano García, en la villa de Langa de Duero (Soria). —2—

### R. Gallegos

Exportador de pescados frescos

Real, 16, La Coruña.

Envíos de cajas surtidas desde 30 kilos. Soliciten mis precios sin competencia.

-5-

### CLINICA DENTAL

domicilio de

Don Matías Cuevas

dirigido por el ODONTÓLOGO

Don Alberto Ruiz García

Trabajos garantizados

Canalejas, 47—Teléfono n.º 110

(Frente al Comercio de don Sixto Morales)

Los martes constantemente, en Almazán.

Y en BURGO DE OSMÁ los segundos sábado, domingo, y lunes de cada mes, en la fonda de la Viuda de Pinilla.

PARA SEMENTALES.—Se venden excelentes morruecos Oxford merinos. Dirigirse al mayoral de la finca Prados Cubillos, San Lorenzo del Escorial (provincia de Madrid)

## Labradores

comprad el...

Superfosfato de cal, el nitrato de sosa, y el azufre flor 1.ª

A la casa PABLO ALVAREZ, paseo del Prado, 50, MADRID.

Que vende siempre á más bajos precios que nadie.

Esta casa está suministrando actualmente 5.000 toneladas de superfosfato y 3.500 de nitrato de sosa, á la Sociedad General Azucarera de España.

-7-

## BANCO DE ARAGON

Casa Central, ZARAGOZA

SUCURSALES:

Huesca-Soria-Teruel, Alcañiz-Barbastro-Calatayud Caspe - Daroca-Egea de los Caballeros-Jaca-Tarazona y Tortosa.

Capital: 10.000.000 de pesetas.

Corresponsal en Soria del Banco Español del Río de la Plata

Cuentas corrientes con interés en pesetas y en monedas extranjeras.—Imposiciones y plazo con interés variable.—Préstamos y cuentas de crédito con garantía personal á de valores.—Descuentos.—Giros sobre todas las plazas del mundo.—Compra y venta de valores nacionales y extranjeros.—Descuentos de cupones.—Cartas de crédito para viaje.—Cambio de oro y monedas extranjeras y en general todas las operaciones de Banca.

Pignoraición de Mercaderías.

CAJA DE AHORROS

TIP. de Noticiero de Soria



## HERNIAS



LA URACIÓN cierta y radical de la hernia por el uso del bragero, solo puede obtenerlo adoptando el nuevo aparato sin resorte provisto de la maravillosa pelota de compre-

sión suave de el **M. Glasc.** de París, 63 afmado especialista Bd Sebastopol, el cual visita esta región regularmente. Con un fin humanitario, este eminente Práctico, que se compromete siempre por escrito, hará gratuitamente las aplicaciones de sus aparatos en las poblaciones siguientes:  
Acudid, pues, todos a:  
MADRID, el 7 de Febrero desde 8 mañana hasta 9 noche y e 8 desde 8 mañana hasta 6

tarde solamente Gran Hotel Peninsular, Príncipe 33.  
A SORIA, el 9 de Febrero Hotel del Comercio.  
A ALMAZÁN, el 10 de Febrero Hotel del Comercio.  
A ARANDA DE DUERO, el 11 de Febrero Hotel Ibarra.  
A MADRID, el martes 21 desde 9 mañana hasta 9 noche y el 22 desde 8 mañana hasta 5

tarde solamente. Gran Hotel Peninsular, Príncipe 33.  
Nueva faja ventral.  
Embarazo.—Obesidad.  
Matriz.—Relajamiento de organos.  
Folleto franco contra demandas.

## Banco Hispano-Americano

MADRID

Capital: 100 millones de pesetas

Federado con el Banco de San Sebastián

### SUCURSALES EN

Albacete, Alcoy, Alicante, Antequera Badajoz, Barcelona, Bilbao, Cabra, Cáceres, Cádiz, Calatayud, Cartagena, Castellón, Córdoba, Coruña, Ejea de los Caballeros, Figueras, Granada, Huelva, Huesca, Jaén, Játiva, Jerez de la Frontera, Las Palmas, Linares, Logroño, Lugo, Mahón, Málaga, Mérida, Murcia, Olot, Orense, Palma de Mallorca, Pamplona, Ronda, Sabadell, Salamanca, San Sebastián, Santa Cruz de la Palma, Santa Cruz de Tenerife Santander, Santiago, Sevilla, Soria, Tarrasa, Tudela, Valdepeñas, Valencia, Valladolid, Vigo Villafranca del Pinar y Zaragoza.

### EL BANCO HISPANO-AMERICANO ofrece al público

cuantas facilidades pueda desear para las siguientes operaciones:

Compra y venta en las Bolsas de Madrid, Barcelona, Bilbao, París, Londres, Bruselas, Berlín, Nueva York, Buenos Aires, Valparaíso, etc., de toda clase de fondos públicos y valores industriales.

Cobro y descuento de cupones de valores españoles y extranjeros.

Cobro y descuento de letras sobre todas las plazas de España y del extranjero.

Compra y venta de toda clase de monedas

y billetes de Banco extranjeros.

Préstamos con garantía de fondos públicos y valores de fácil realización, bien en cuenta corriente ó a plazo fijo.

Préstamos en moneda extranjera.

Cuentas corrientes de crédito con idénticas garantías.

Giros, cheques nominativos, cartas de crédito y órdenes telegráficas de pago sobre todas las plazas nacionales y extranjeras.

Apertura de créditos simples ó documentarios, por correo ó telegrafo.

Cuentas corrientes y de depósito en pesetas y moneda extranjera.

Transferencias postales y telegráficas.

Custodia de títulos y valores. Y por último, todas las que son propias de esta clase de Establecimientos y cuantastienen a facilitar las relaciones mercantiles de nuestra Nación con las de la América latina.

## FOTOGRAFIA RIOJA Veneras, 7. Madrid

### (25) Hombre y Rey ¿cruel ó justiciero?

tiempo de dirigirle la palabra, rompió con un golpe de maza la cabeza de mi hermano.

Lo que yo deseaba, no era esto; yo lo que quería era matarle por mí mismo.

—En verdad,— observó Juan Pascual,— que merecía su suerte.

Que Dios le perdone su traición.

—Luego que el hombre á quien yo amaba como un hermano y que me hizo traición hubo muerto; luego que la mujer á quien deseaba amar como esposa, y que había jugado con su honra, se hubo alejado, yo pensé en Mría, con la cual había sido tan feliz en otro tiempo.

Hícela buscar por todas partes, y cuando aberigüe donde se hallaba, corrí yo mismo en su busca, y mientras los otros conspiraban contra mi existencia, yo la encontré en su oratorio rogando por mí.

Ahora, Juan Pascual ya sabéis lo que os tenía que decir Hé ahí don Fadrique y hé ahí don Pedro: juzgad entre nosotros.

Hé ahí la esposa y hé ahí la cortesana: juzgad entre ellas.

—Señor,—dijo el alcalde:—hoy no sois más que don Pedro El Justiciero; procurad que no seáis don Pedro El Cruel.

É inclinándose ante el rey, fué á reunirse con los Veinticuatro que, según ya dijimos, le aguardaban en la cámara vecina.

### GRAN TALLER DE MODISTA

Sucesores de

## Remigia García

CALATAYUD

Esta casa tan conocida y acreditada en Soria y su provincia, tiene siempre á la disposición de su distinguida clientela y señoras que quieren honrarle con sus encargos, ras más altas novedades de temporada de géneros y figurines extranjeros.

La plaza de Soria la visita en las dos temporadas y para encargos especiales pasa á domicilio previo aviso.

### La Unión y El Fénix Español

## Compañía de Seguros Reunidos

Agentes en todas las provincias de España, Francia y Portugal.

48 años de existencia.

Seguros contra incendios

» contra la vida.

Subdirector en Soria:

**DON RAFAEL ARJONA**

OFICINAS:

Canalejas núm. 22.

SORIA

## Elixir Estomacal

de Saiz de Carlos (Stomalix)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda las digestiones y abre el apetito curando las molestias del ESTOMAGO É INTESTINOS, el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, a veces, alter-

### Ceregumil Fernández

Alimento vegetariano completo.

Fernández & Canivell y Compañía

MONTILLA (Córdoba).

De venta en todas las buenas Farmacias. - Soria.

CASA DE VIAJEROS de Paulino Redondo, Calle de Numancia, 17 y 19, SORIA.

## JABON ZOTAL.

Medicinal y de Tocador, cura las enfermedades de la piel.

Venta farmacias y droguerías

ESQUELAS de defunción. Se imprimen en la imprenta de este periódico recibiendo los encargos á cualquier hora de día ó de la noche.

## GRIPPE Y TIFUS

se evitan desinfectando las habitaciones con

## ZOTAL

Venta en Farmacias y Droguerías.

SAIZ DE CARLOS (STOMALIX.) Elixir estomacal recetado por los médicos de España y el extranjero. De venta en todas las Farmacias.—Véase el anuncio detallado en cuarta plana.

## Contra la Humedad

en las construcciones y la infiltración de aguas, empleen el producto WATPROOF y sus derivados, impremeabilizantes de alto mérito.

Prospecto explicativo, informes y presupuestos gratis.

Deseamos Representante en esa provincia, bien introducido cerca de los Sres. Arquitectos y Contratistas de Obras.

Dirigirse: WATERPROOFING C.º S. A.—Ronda Universidad, 6. BARCELONA.